
让很多人没预料到的是，昔日人们闲暇赏花的行为竟催生一种新的“赏花经济”。
在席卷全国的赏花热中，折射出国人消费和出游方式的新变化，探索出稳农富农的新路
子，同时，也让人们重新思考乡村的功能价值和未来乡村振兴的新支点。

男主角和父亲吃饭，父亲把
餐桌上的药酒一饮而尽；女主角
生病了，立刻有人送来胃药；宫
斗戏里需要滋补，太后常用阿胶
……记者调查发现，本需要审查
的药品广告，如今却是热播影视
剧中的“熟脸”。专家认为，植入
广告也是商业广告，必须遵守广
告法所有规定。

游人在铁冲乡铁冲村陈家寨林场山顶
上欣赏盛开的映山红 新华社发
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时下兴起的油菜花热，让人们
在注重油菜传统的榨油价值外，更
加注重其观赏价值。“我们用 4年
时间培育出 17种彩色油菜花。”江
西农业大学农学院教授付东辉告
诉记者，培育这些五颜六色的油菜
花，就是为了更好吸引游客。

在付东辉看来，乡村除了提供
农产品外，还有休闲、旅游甚至教
育等多重功能和价值。“未来推动
乡村振兴，除推动农业供给侧结构
性改革生产更多优质农产品外，还
应该在这些方面更多发力，形成推

动乡村振兴的合力。”
越来越火爆的赏花热，也让人

们重新思考乡村的功能价值和未
来乡村振兴的新支点。

伴随“赏花经济”的兴起，一些县
区和乡镇开始转变过去片面注重工
业的心态，在招商引资、产业规划、发
展引导等方面，进一步往生态经济和
乡村旅游倾斜。

“‘赏花经济’的背后，是发展
思路的转变，直接促进了各地产业
结构的调整。”无锡阳山镇镇长杨
丹告诉记者，因为地处苏南，周边

很多乡镇都是发展工业富民增收，
但是随着阳山桃花和水蜜桃的知
名度越来越大，越来越多老百姓意
识到农业同样潜力无穷。

南京林业大学经济管理学院
农林经济系主任张晖也指出，各
地美丽的花海大多集中在乡村，
生动展现了我国传统农业的升级
转型。“‘赏花经济’充分挖掘了农
业的多功能性，不仅促进了乡村振
兴和美丽乡村建设，而且还能有效
富民。”

新华社北京4月19日电

乡村振兴新支点：除农产品外，还有多重功能待开发

城市看春总未真 花乡引得幸福来

“赏花经济”传递哪些新信号

春光正好，湖南新田县骥村镇
乌下村成片的桃花相继开放，吸引
了许多游客前来观赏。

谈及赏花的热闹景象，乌下村
桃花园生态种植专业合作社 62岁
的欧道来脸上露出开心的笑容：

“桃花盛开时，进村的公路上排满
了大客车、小轿车，好多是来自外
县的游客。高峰期一天游客有近
2000人，仅每人5元钱的‘赏花费’
就让我们赚了不少。”

而在业内人士看来，“赏花经

济”兴起的背后，是人们消费和出
游方式的变化。新田县文旅委党
组书记骆月平说，随着生活水平
的提高，人们的消费和休闲需求
也发生了改变，愿意为优美的生
态环境“付费”。“很多城市居民
选择周末到附近的近郊或乡村，
感受大自然，体验慢生活。”

南京大学旅游研究所所长张
捷表示，赏花作为一种传统文化古
已有之，许多著名诗词里都有体现，
但那时能有闲情逸致赏花的人毕竟

是少数。近年来，随着我国经济发
展迅速，人们收入水平大幅提高，加
上高铁、高速公路快速发展，小轿车
日益普及，人们出门赏花的热情愈
发高涨，赏花才渐成一种经济现象。

“从赏花文化到现在的‘赏花经
济’，赏花热一方面体现出经济发展
带来的经济收入增加，人们的消费
能力在不断增强；另一方面人们热
衷赏花，也体现出我国居民消费水
平在不断升级，越来越多人愿意花
钱满足自己的精神需求。”张捷说。

出游新变化：体验慢生活，“付费”赏花成潮流

“我们这里一直有种油菜的传
统，但过去种油菜主要是为了榨
油。”在被誉为“中国最美乡村”的
江西婺源，曹日泉从没想过，他们
从小看到大的这种黄色小花竟能
成为他们致富的依托。

“单纯种油菜其实挣不了多少
钱，所以有段时间，大家都不愿
种。”曹日泉说。然而，不知从何
时起，婺源的油菜花却逐渐成为
一道美丽的风景，金黄色的花海
与粉墙黛瓦的徽派建筑交相辉
映，让婺源赢得了“中国最美乡
村”的美誉，五湖四海的游客接踵

而来。
前几年，一直在外打工的曹日

泉也回到家乡，将自家两亩多地流
转给景区统一种植油菜，自己则
开了一家农家乐，年收入 10多万
元。“过去，我们村 800 多人有近
一半在外打工，但现在基本都回
来吃上旅游饭了。”曹日泉乐呵呵
地说。

业内人士告诉记者，和过去种
油菜一样，单一的农业效益往往较
低，为此，很多农民外出打工而不
愿务农。然而，眼下越来越热的

“赏花经济”让人们看到了农业的

广阔前景，也为乡村振兴开辟了一
条新路子。

1981年出生的吴晓波大学毕
业后曾在江苏无锡一家上市公司
做招标工作。前几年，在许多人的
不解中，吴晓波回到自己的家乡无
锡市惠山区阳山镇，种了 35 亩水
蜜桃。和许多桃农不同的是，吴晓
波是春“卖”花来夏卖桃。

“光靠卖桃效益不行，在未来
的发展中，一、二、三产业融合是方
向。”吴晓波说，他专门设计了 5亩
采摘体验园，让游客既可以赏花，
又可以当场采摘品尝。

富农新路子：一、二、三产融合，春“卖”花来夏卖果

我市税务部门开展优化
税收营商环境签名活动

本报讯（记者 侯爱敏）昨日上午，市地税局、国税局，金水区
地税局、国税局共同举办的“优化税收营商环境我见证”签名活
动，在人气旺盛的国贸360广场启动。与会的40余家企业代表
在“税企诚信”墙上郑重签名，表达诚实纳税的决心。

据悉，本次活动是全市第 27个税收宣传月系列活动中的
一项。今年的税宣月活动紧扣“优化税收营商环境，助力经
济高质量发展”主题，集中开展了“问需求、送政策、解难题”
大走访，以及税务人纳税人共话税收、税法进校园、纳税人政
策培训等一系列活动，集中普及税法知识，服务企业发展。
活动现场，河南郑州国贸商业有限公司等 40 家纳税信用等
级良好的企业被授予诚信纳税企业。国地税还联合在现场
设置了宣传台，向来往行人发放税收知识宣传资料，吸引了
不少纳税人前来咨询、了解相关税务知识。

市旅游协会入围全国
第二批团体标准试点
本报讯（记者 成燕）昨日，记者从郑州市旅游协会了解到，

经过初审、公示、答辩等环节，该协会已被国家标准化管理委
员会正式列入“全国第二批团体标准试点单位”，成为此次河
南唯一入围的行业协会组织。

据介绍，此次试点实施周期为2年，各试点单位将按照前期
申报的团体标准试点工作实施方案，扎实开展试点工作，结合各
单位行业建设和发展实际情况，科学合理开展团体标准立项和
申报工作。郑州市旅游协会秘书处将严格按照相关通知要求，
围绕“科学合理、层次分明、服务至上”的原则，严肃申报审批流
程，加强组织指导和日常监管，进一步规范团体标准工作流程和
培训制度，逐步建立和完善全市旅游行业团体标准体系建设。

文化和旅游部：

加大力度整治
不合理低价游

据新华社北京4月19日电（记者 胡浩）记者19日
从文化和旅游部了解到，文化和旅游部将在全国范围继
续开展旅游市场秩序整治行动，针对“不合理低价游”、
强迫或者变相强迫购物消费等问题加大整治力度。

据了解，今年 1月至 3月，针对个别重点旅游地区
相继发生的导游强迫或者变相强迫游客消费、“黑导”殴
打游客等恶劣事件，文化和旅游部开展了以打击强迫消
费以及非法从事导游执业活动为重点的旅游市场秩序专
项整治行动。截至3月底，各地共检查旅游企业11253
家，检查旅游团队2942个，检查旅游客运车辆 800 台
次，检查导游8596人次，立案172起，处罚导游及非法
从业人员70人，罚款及没收违法所得326.05万元。

专项整治行动严查“黑导”，严惩“黑店”“黑社”“黑
车”等。各地在旅游景区、旅游集散地、热点旅游线路
沿途以及公共交通枢纽地点对带团导游进行拉网式排
查，并对发现的违法违规问题依法进行查处。

五一假期铁路郑州局
计划加开49对临客
本报讯（记者 聂春洁 通讯员 赵晶晶 王胜）记者昨日从中

国铁路郑州局集团有限公司获悉，五一小长假铁路运输期限为
4月 28日至 5月 1日，为服务假期旅客出行，郑州局加开临客49
对，其中高铁（含城际）28.5对，普速20.5对。

据介绍，郑州局管内小长假运输期间预计发送旅客 205万
人，客流以旅游流、探亲流、学生流为主，直通客流主要发往北
京、上海、广州、成都、贵阳等热点城市，管内客流主要以新乡、安
阳、焦作、开封、洛阳等城市为主。预计4月 28日、5月 1日管内
京广高铁、徐兰高铁沿线的郑州火车站、郑州东站、商丘车站、洛
阳龙门站等车站往返客流较为集中。

小长假郑州局将加开直通临客17对，其中高铁列车8对，分别
发往北京、上海、贵阳、西安、宝鸡等旅游城市，普速列车9对，分别
发往北京、上海、武汉、西宁、阜阳等城市。

为方便省内旅客出行，小长假郑州局还将加开管内临客32
对，通达省内汤阴、兰考、西峡、灵宝等23个市县，其中包括高铁
列车10对，郑开、郑焦、郑机城际列车10.5对，普速列车11.5对。

热播剧主角为何常“吃药”？
我国药品广告审查发布标准中明

确规定，非处方药广告应当显著标明
“请按药品说明书或在药师指导下购
买和使用”。记者调查发现，一些药企
却“另辟蹊径”，走影视剧植入的道路，
绕过这一规定，打“擦边球”。

2016年起，某品牌药酒多次出现
在热播影视剧里。剧中人物吃饭时，
餐桌上常常摆着几瓶，无论男女老少，
端着酒杯一饮而尽。但事实上，这一
品牌药酒是国药准字甲类非处方药，
其药品说明书明确标有“儿童、孕妇禁
用，阴虚阳亢者、肝肾功能不全及酒精
过敏者禁服”的使用禁忌。

电视剧《云巅之上》中，某品牌胃
药是男女主角感情的催化剂，“你的胃
暖暖的，我的心也暖暖的”；《甄嬛传》
《那年花开月正圆》中，某品牌滋补药
品是宫廷御用。作为非处方药，二者
通过的非处方药广告审查批文中都明
确提示“请按药品说明书或在药师指
导下购买和使用”，或“禁忌、不良反应
和注意事项详见说明书”。

据不完全统计，2017年有数十部
剧目有药品广告植入，涉及多个药品
品牌。在这些影视剧中，投放植入广
告的药品相关禁忌均未显著标明，可
能对有相应禁忌证的患者产生误导。

记者调查还发现，为了拿到药企
“金主”更多广告投放，有的制片机构
甚至会为药企“度身定制”新剧情、新
台词。一位经验丰富的制片人透露，
市场看好的大剧，600万元的药品广告

投放价格，回报一般为 3～4 个剧情、
4～8分钟总出镜时长。如果遇到多个
药品竞争一部热剧，价格会更高。

广告植入处于“灰色地带”
由于管辖范围存争议、多部门审查

协作难度大，影视剧成为药品广告植入
的“舞台”，药企变身影视剧“金主”。

对于管辖范围，上海市工商局广
告处处长应钧认为，影视剧中的品牌
（产品）植入，本质上具有商业营销的
目的性，行为主体表现出典型的市场
交易特性，属于商业广告活动范畴，应
当遵守广告法基本规定。

有专家撰文指出，就药品广告而
言，监管主体本身是明确的，前置审批
应当由食药监部门负责，内容应当由
工商部门来负责，机构改革后应当统
一由国家市场监督管理总局负责。现
在的问题是各大药企在投放影视剧植
入广告前不会去申请前置审批。

影视剧“吃药”谁来管？
业内专家认为，不是说药品不能

做植入营销，但植入广告仍然是商业

广告，应当遵守现行法律中关于广告
形式、内容、监管的一系列规定。

应钧建议，药品广告植入影视剧
尤其应当守住法律底线。例如非处
方类药品只做品牌或商标露出，台
词对话中以情感诉求为主、不做推
荐证明并无大碍。但有些植入情节
很露骨地对药品功效进行宣传，就
可能违反法律规定，甚至有些功效
演示是虚假夸大的，还可能对观众
带来危害。

还有专家建议，健全植入式广告信
息披露制度，抑制植入式广告的负面效
果。药品广告审批部门、广告活动监管
部门和影视内容审核部门共同制定配
套制度，降低药品广告监管执法中的识
别难度，保障植入广告的合法性。

中科院上海生命科学研究院研究
员沈建华认为，药品有其特殊性，不能
让广告对公众产生误解。药品植入广
告也应纳入监管，健全信息披露制度，
由多个监管部门共同制定配套制度，
降低药品广告监管执法中的识别难
度，保障植入广告的合法性。

据新华社上海4月19日电

你以为是剧情需要，其实是广告植入!
——药品广告花式植入影视剧调查

（上接一版）据统计，本届投洽会全省共达成合作项目 321
个，投资总额4399亿元。省会郑州也在此次经贸大戏中收获颇
丰，共达成 36个签约项目，拟投资总额 1872.88亿元，签约项目
囊括了先进制造和高成长服务业。

“中国河南国际投资贸易洽谈会的举行，旨在深化各国在跨
境投资和贸易机会方面的交流与合作，从中受益的不仅仅是英
国，相信世界各个国家作为经济共同体，都会从中受益。”中英
商务中心创始人、总裁巴利·汤姆森说，河南与英国之间在经贸、
教育、文化、投资方面都有很多互相交流的机会，非常期待与河
南的进一步合作。

来自立陶宛共和国驻华大使馆的拉姆纳斯·瑞姆库斯，在现
场咨询得特别详细和认真，他希望能够将展览上的好项目、好产
品带回国内，分享给当地的企业，更希望能够借助投洽会，促进
立陶宛和郑州的经贸合作。

前来参加投洽会的客商大多也都参加了拜祖大典。通过拜
祖大典搭建的平台，郑州结识了一大批海内外的朋友，广大客商也
在礼拜始祖、考察郑州的过程中了解河南、了解郑州，发现商机。

与时俱进不断创新
大典年年办，年年有新意。
作为国务院批准的国家级非物质文化遗产，拜祖大典的规

制已基本固定。而且自2009年以来，大典主题也固定下来。如
何在不变中求“变”，让大典年年办出新意，大典组织者的确花了
不少心思。所以每年的大典在保持庄重大气的前提下，也有不
少创新之处。

今年的大典在全民参与和宣传方面更有突破。今年的拜祖
大典，在去年的基础上，启动线上线下共同拜祖，突出从“纸端到
指端”从“大屏到小屏”的互动，纸媒、网络、“两微一端”和移动视
听介质和媒体形态以及国内、海外平台将全部用上，涉及面和覆
盖范围更广泛。

针对海外华人和关注喜爱中华文化的外国人，在去年尝试使
用APUS海外多场景传播取得良好效果的基础上，今年进一步深
化与APUS的合作推广。APUS是我国重大新闻向海外推广的目
前最有效的手段，就像手机的安卓系统或者苹果系统一样，APUS
在海外作为一款拥有近20亿用户的手机系统，通过手机应用的多
场景，将大典的盛况最大限度地直接输出到海外用户面前，对拜祖
大典现场包括仪程，用不同国家的语言进行个性化宣传。

今年继续延续了“海”“陆”“空”全方位直播和报道拜祖大典，
在覆盖面上更加广泛。“海”即海量的媒体，国内主要的主流新闻网
站都将直播或转发拜祖大典当天盛况的同时，国内大型的商业门
户、新闻客户端、直播平台、微博微信等都成为拜祖大典的另一个
重要的传播平台，实现海量传播；“陆”是传统媒体和户外媒体，在
美国的纽约时代广场、英国的伦敦、澳大利亚的悉尼、日本的东京，
以及南非的约翰内斯堡等五大洲重要城市繁华地界，设置现场大
屏进行宣传；在郑州的大街小巷以及高铁等前期进行了落地宣
传；“空”即空中信号全覆盖，人民网、新华网、凤凰网、新浪网、搜
孤、百度等各类网络媒体今年都对大典进行了全程直播，通过互联
网渠道把大典的盛况、人文价值和文化自信传向五大洲有华人的
地区。中央电视台以及全国广播联盟也在盛典当天直播盛况。

今年还对拜祖大典的传播形式进行创新，将文明始祖轩辕
黄帝进行了萌态创作，结合微信聊天的语境和河南话，制作出了
已经刷爆朋友圈的表情包“轩辕黄帝有熊氏”。通过这种全新的
讲述方式，将拜祖大典以不同的形式推送到年轻人身边。

黄帝故里拜祖大典正以其巨大影响力、辐射力、凝聚力，为
中华民族的伟大复兴，为中原经济区建设，为推动郑州国家中心
城市建设，发挥着不可替代的作用。

汇聚新时代
中华复兴的磅礴伟力游客在湖南省双峰县甘棠镇祠堂湾村

的芍药花田中游玩 新华社发

游客在江西婺源县篁岭村油菜花梯
田自拍 新华社发

喧宾夺主 新华社发


